

América, cabeza de la reacción mundial

Uno de los líderes del movimiento reaccionario de Francia escribía hace poco con mal disimulado regocijo: «Francia va a la cabeza de la reacción.» Al decir esto se engañaba por completo, como se engaña en la política reaccionaria y vestigiaría de los tiempos pasados que preconiza y enseña. Estos mortecinos sostenedores de cosas y de ideas muertas o agonizantes se dejan siempre llevar de las apariencias. Son naturalmente incapaces de ver la realidad de lo que es porque son, por pereza intelectual—resultado de su naturaleza—, despreciables de la ciencia, enemigos del movimiento, de la transformación, del progreso. Ven solamente lo que querían que fuese y no lo que es. Y como ellos se alegrarían de que Francia se detuviese como ellos y se ocupase no más que de cosas muertas, por eso escriben que «Francia marcha a la cabeza de la reacción.»

Esto es falso. Lo que sí es cierto es que el Gobierno de M. Poincaré y del bloque nacional del Parlamento son reaccionarios perfectos; pero no tienen el mérito de ir a la cabeza de la reacción mundial. Tal mérito corresponde a los dirigentes de los Estados Unidos de Norte América.

Toda la política exterior e interior de los Estados Unidos muestra la más completa incomprensión de las tendencias de la Humanidad contemporánea, de la ley natural ineluctable de solidaridad, de las condiciones económicas y psicológicas de Europa, y aun del principio sentado por uno de sus grandes hombres, Monroe. En política exterior, los dirigentes norteamericanos imaginan estar inspirados en los principios sustentados por Lincoln o por Washington. Se inspiran en muertos. Esto evita el pensar. ¡Es una economía de trabajo! No se han percatado de que siendo diferentes las condiciones actuales de lo que eran en tiempos de Washington y de Lincoln, no es posible, reflexionando y razonando, aplicar hoy los principios elaborados hace un siglo o más en distintas condiciones. Tampoco han comprendido que Mr. Woodrow Wilson razonaba claramente cuando declaraba que la Sociedad de las Naciones era la extensión al Mundo entero del principio de Monroe: cada país, dueño de sus propios destinos.

La incomprensión americana salta a la vista de quien quiera mirar bien. Las clases dirigentes americanas carecen de intelectualidad. El objeto de su vida es ganar dinero; sus conversaciones tienen por base el dinero, los negocios, los deportes. Sus sabios y sus pensadores—los hay muy exitosos—no tienen influencia verdadera; no pueden obrar ni directamente sobre los gobernantes ni indirectamente por medio de la prensa, del folleto o del libro. Los factores de propaganda están más o menos impregnados de religiosidad en mayor grado aún que en Inglaterra. La Biblia es la base de todo, es decir, los escritos de bárbaros de hace veinte siglos o más. ¡Los muertos dirigen a los vivos! ¡Pobre dirección!

La mujer es por doquiera un factor de la dirección de los negocios. Pues bien, en América la mujer es en su gran mayoría de una extrema superficialidad, aun cuando cree tener conocimientos profundos. Puede juzgarse del valor intelectual de las más intelectuales leyendo las mejores revistas americanas, las cuales hacen un pobre papel al lado de sus congéneres de Europa, de Francia y de Alemania. La mujer americana de la clase media, aun siendo rica, es frecuentemente una muñeca cuyos pensamientos giran exclusivamente en torno de un fin: gastar el dinero que el hombre debe ganar para ella.

Y el hombre, condenado a ganar dinero para tener salido a su fóllo, tiende a la especialización, es decir, al estrechamiento de las ideas, a una detención del desarrollo cerebral por hipertrofia de ciertas células en detrimento de otras que se atrofian. El americano, tanto el hombre como la mujer, es un niño por lo romanesco del medio en que vive. No sabe ver la realidad sino en los negocios. Fuera de esto vive de ilusiones infantiles. En su comedia «El hombre y el superhombre», Bernard Shaw ha trazado rasgos seguros y exactos al americano: un niño grande, sentimental, emotivo, poseído de su grandeza, como esos niños a quienes los elos maternos y la admiración fingida de las damas han hecho completamente desagradables.

Y cómo ha de modificarse esa superficialidad intelectual, esa novelaría infantil, si las escuelas y las Universidades se hallan bajo la férula capitalista, hasta el punto de que en estas últimas no existe la menor libertad para todo cuanto atañe a las ciencias políticas y económicas y a la filosofía? Profesores ha habido que, convencidos de la verdad científica de las doctrinas socialistas, han tenido que abandonar su cátedra para no prostituir su pensamiento.

Los multimillonarios que costean espléndidamente las Universidades, las grandes escuelas, las bibliotecas y los museos han avasallado, en realidad, la enseñanza a sus fines particulares, puesto que no es cuestión de las ciencias físico-químicas y matemáticas. Naturalmente, tal avasallamiento no puede mantenerse; está en oposición con la evolución mundial que los hechos determinan. La población aumenta en los Estados Unidos por la aportación continua de otras humanas procedentes de la vieja Europa. Los judíos del centro europeo integran una gran parte de esas aportaciones anuales. Son pobres, activos, inteligentes, ambiciosos. Se lanzan a las escuelas y a las Universidades, y allí trabajan, lo que no hacen los autóctonos americanos, que se dedican a los deportes. Como trabajan, están, naturalmente, a la cabeza de las clases, y, por tanto, elevan el nivel de los exámenes. Esto no satisface a los americanos, y se hacen antisemitas! Hay que limitar el número de judíos admitidos en las Universidades. Y he ahí a los Estados Unidos de América imitando a la Rusia de los zaros: tan cierto es que el capitalismo y el deseo de la hegemonía conducen a los mismos actos.

La escuela es tan conservadora y reaccionaria como la Universidad. Se halla en manos de los curas y de las damas católicas. Hasta las escuelas públicas sufren la influencia de estos dos factores de reacción. Sólo algunas de ellas, acá y allá, dan fe del espíritu de iniciativa y de rebeldía que constituyeron la grandeza de los Estados Unidos en la época de su creación.

Otra prueba del reaccionarismo americano es la manera como los capitalistas y los gobernantes se conducen en las huelgas con el fin de meter en cintura a los obreros asaz audaces para

rebeldarse. La ley es buena para los pobres y los pequeños; pero los ricos y los grandes están por encima de ella. Esto se realiza con más impudencia que en Europa. Policía y jueces no son más que simples agentes de los capitalistas.

No hay censura para los escritos; pero existe una censura postal, y la Administración de Correos tiene la facultad de negarse a transportar periódicos, folletos, etc., que crea inmorales. La libertad en América es mucho menor que en Europa, donde no es tampoco muy grande. Las leyes son más libres que las costumbres, mientras que en Francia, por ejemplo, las costumbres implican más libertad que las leyes. Muchos hechos prueban estas afirmaciones, porque América es el país de los contrastes y de las oposiciones, a causa de la diversidad de orígenes de su población, de la de sus religiones y de sus productos naturales e industriales.

Actualmente, los dirigentes de los Estados Unidos simbolizan la más pura reacción. Su política da quince y raya a la política reaccionaria francesa. Y a causa de esto está preparando su ruina de aquí a algunos años. Desde ahora pueden apreciarse los comienzos de dicha ruina del capitalismo americano, aun cuando no la provocase una catástrofe guerrera. Pero un rápido examen de esas condiciones destructoras alargaría desmesuradamente este artículo, ya bastante largo.

Agustín HAMON

Saludo a Pablo Iglesias

(Por telégrafo.)

VIVERO, 4.—Reunida esta Agrupación Socialista en asamblea, con asistencia de la mayoría de los trabajadores, acordó dirigir un efusivo saludo al maestro Pablo Iglesias, interesándose vivamente por su salud. Quintana.

SUSCRIPCION

para editar el discurso pronunciado en el Parlamento por Indalecio Prieto con motivo del expediente Picasso

Pésetas.

MADRID.—G. Brihuega, 5; A. Sabarit, 10; C. Ronco, 0,25; F. Calabria, 2,50; L. Menéndez, 1; A. Gama, 2; J. Ortiz, 2; J. Esteban, 10; señor Solano (diputado), 10; Federación de Juventudes, 25; F. de los Ríos, 5; don Francisco Barón, 2; don Sidonio Pintado, 2; don Francisco Romero, 2; don Angélo de Rigo, 2; don Manuel A. Zapata, 2; don Jacobo Orllana, 2; don Gabriel Vera, 2; don Teófilo Azabal, 2; don Luis A. Santullano, 2; doña Carmen G. Arroyo, 2; señor Bargallo, 2; señor Lloera, 2; Díaz, 2; D. Correa, 2; R. Jiménez, 10.....	110,75
PONFERRADA.—J. López.....	2
ALCAZAR.—A. Quiles.....	10
Total.....	122,75

Un número de ocho páginas

Entré los acuerdos adoptados por el Congreso de la Unión General de Trabajadores figura el de encargar a la Comisión Ejecutiva de la Unión General la publicación de un número especial de EL SOCIALISTA, en el que aparezcan todos los acuerdos del Congreso y cuantos documentos, íntegros, hayan sido aprobados por éste.

Se acordó asimismo hacer una gran propaganda de este número-resumen de los acuerdos, en el que habrá gran cantidad de datos de carácter sindical, nacional e internacional, y se publicará el reglamento de la Federación Nacional de Agricultores, recién constituida, con las instrucciones pertinentes a las Secciones.

Para todo militante este número será de extraordinario interés, y a propuesta del compañero Lois y de otros delegados, el Congreso de la Unión aprobó recomendar a las Secciones adquirir tantos ejemplares como afiliados tengan, al objeto de que cada sindicado pueda conocer y analizar los acuerdos del Congreso.

De acuerdo con esta indicación, la Asociación de Impresores de Madrid ha aprobado ya en asamblea adquirir tantos ejemplares como afiliados tiene de ese número especial.

Los delegados al Congreso y las Juntas Directivas de las Secciones que siguen la táctica de la Unión General tienen de plabro para responder a este requerimiento hasta final de año, pues el número especial de EL SOCIALISTA se publicará en el mes de enero, para dar lugar a que la tirada sea muy numerosa y la propaganda pueda hacerse debidamente.

Constará de ocho planas y llevará artículos originales de los más conocidos militantes.

Será un verdadero número resumen de la actividad sindical nacional e internacional, además de aparecer en él toda la documentación del pasado Congreso.

El precio para la venta será a veintidós céntimos, pero la Administración cubrirá sólo quince céntimos por ejemplar, dejando la diferencia a beneficio de los particulares o Asociaciones que hagan pedidos, los cuales deben venir acompañados de su importe.

En interés de todos los obreros partidarios de la táctica de la Unión General está el conseguir que este extraordinario de EL SOCIALISTA adquiera la mayor divulgación.

La Delegación obrera al Congreso de la Paz

Han salido para París, y desde allí continuarán hasta La Haya (Holanda), los compañeros designados para acudir al Congreso Internacional por la Paz, que comenzará el día 10 en la capital de la nación holandesa.

Este Congreso será el de mayor resonancia universal después de la firma del Tratado de Versalles, y a él acudirán los Partidos Socialistas y las organizaciones obreras del mundo entero, con la sola excepción de Rusia.

Los bolcheviques rusos no pueden acudir a La Haya a discutir con los demás trabajadores organizados la manera de hacer imposible una nueva guerra.

Eso sería colaborar con los amarillos, con los traidores, como ellos dicen.

Pero a la hora en que no pueden tratar con los representantes del proletariado internacional, acuden a Lausana a discutir con Poincaré y con Mussolini, como antes fueron a Génova a banquetear con el rey y con el cardenal primado de Italia, como después lo hicieron con Lloyd George.

Los trabajadores ya conocen a los comunistas de Rusia y de fuera de Rusia. Prefiere es que no vayan a La Haya y que se queden en Lausana.

Así no engañan a nadie, sino a los que cobran de Rusia para hacer y servir la causa del capitalismo.

Los delegados españoles son:

Por la Unión General de Trabajadores, Francisco Largo Caballero, Ramón Cabello y Antonio Fabra Ribas.

Por el Partido Socialista, Andrés Sabarit.

Por la Sociedad de Albañiles «El Tra-

bajo», Pedro A. Cienfuegos y Francisco Olalla.

Por la Federación Local de la Edificación, Manuel Muñio y Manuel Quiñones.

Por la Nacional de la Edificación, Anastasio de Gracia y Antonio Abad.

Por la Nacional de Metalúrgicos, Severo García y Roque García.

Por «El Bataúter», Sindicato de Metalúrgicos, Manuel Figueroa y Pedro Gutiérrez.

Fernando de los Ríos al extranjero

Hoy, martes, ha salido en el expreso de Barcelona, con dirección a Francia, Austria y Alemania, nuestro querido amigo Fernando de los Ríos.

Nuestro sabio camarada va a realizar un viaje de dos meses de duración, dedicados al estudio de las materias que le ha encomendado el Claustro de la Universidad de Granada, a la que, como es sabido, pertenece el amigo De los Ríos.

Le deseamos un feliz y aprovechado viaje.

Nacionalistas y comunistas alemanes

La «Gaceta de la Tarde», de Munich y de Augsburg, publica una declaración de la organización nacionalista «Oberland», de la cual resulta que el ex capitán Roemer, uno de los fundadores de dicha organización, el día 26 de julio del año actual entregó al comunista Graf la suma de 150.000 marcos, y que había tratado de ponerse en relación igualmente con los periodistas socialistas, lo cual no consiguió.

Los 150.000 marcos entregados a Graf lo fueron para el pago de una rotativa destinada al diario de los comunistas.

Cada día se conoce un nuevo botón de muestra que acredita que los comunistas bolcheviques son capaces de entenderse hasta con el propio diablo—si ello fuera posible—con tal de que medien en el asunto unas cuantas monedas.

Prórroga del decreto de los alquileres

En la «Gaceta» ha aparecido el decreto prorrogando el de 21 de junio de 1920, relativo a los alquileres.

La disposición que hoy ha aparecido dice así:

«A propuesta del ministro de Gracia y Justicia, y de acuerdo con mi Consejo de ministros, vengo en decretar lo siguiente: Artículo único. El real decreto de 21 de junio de 1920, relativo a contratos de arrendamiento de fincas urbanas y alquileres de las mismas, prorrogado por el de 19 de octubre de 1921 para todo el corriente, continuará en vigor hasta 31 de diciembre de 1923, si antes no se promulga una ley regulando dicha materia.»

En las prisiones rusas

OTRA PROTESTA DEL PARTIDO SOCIALISTA REVOLUCIONARIO

La vida de los prisioneros en las prisiones soviéticas es de día en día más insostenible. Acabamos de recibir el relato de detalles horribles acerca del trato salvaje de que fueron víctimas los detenidos socialistas en las prisiones de Jaroslav.

Los «chequistas» irrumpieron en las celdas y se lanzaron salvajemente sobre los prisioneros, derribándolos al suelo y golpeándolos furiosamente en la cara, piernas y en todo el cuerpo, y arrancando los cabellos a las mujeres... ¡Aquello fue la resurrección de las torturas de la Edad Media...

Nosotros, socialistas rusos, que hemos sufrido el terror feroz del zarismo, estamos espantados al pensar en la suerte de nuestros camaradas, expuestos a tan sangrientas sevicias.

Es un deber de honor del Socialismo democrático internacional el no abandonar su causa de la causa de la libertad y de la humanidad; es un deber de honor de todos los hombres civilizados el levantarse contra la barbarie comunista.

Nos dirigimos una vez más a los que aun tienen conciencia humana y que no pueden admitir que las violencias sangrientas sobre prisioneros inermes se conviertan en práctica cotidiana.

Nos dirigimos, sobre todo, a vosotros, Partidos Socialistas hermanos, y os gritamos: «Vosotros sois la sola instancia ante la cual podemos hacer nuestro llamamiento. Vosotros constituis la sola fuerza real cuya intervención moral—así lo esperamos—pueda ser eficaz. ¡Ayudadnos!»

El anterior documento del Partido Socialista revolucionario ruso es una muestra más de los crímenes que rea-

liza el bolchevismo. El relato de los sucesos ocurridos en la prisión de Jaroslav es de los más espantosos y dice que duraron tres horas, durante las cuales los asesinos bolcheviques golpearon y maltrataron sin descanso a sus víctimas.

Cuarenta socialistas fueron heridos. Una buena parte de ellos se hallan en estado de extrema gravedad. Uno de ellos, Bogorad, se ha vuelto loco a consecuencia de la fractura del cráneo. Otro, Krukov, a quien hundieron también el cráneo y rompieron una pierna, se halla en estado desesperado.

Ante hechos de tal brutalidad es inútil hacer comentarios.

Los dictadores se entienden

MUSSOLINI Y KRASSIN CONFERENCIAN

ROMA, 4.—El jefe del Gobierno italiano, Mussolini, ha recibido al representante de los Soviets rusos, Krassin, celebrando con éste una larga y amistosa conferencia.

Se comenta mucho este acto del delegado de los bolchevistas rusos, que así dan beligerancia al caporal de los asesinos e incendiarios fascistas que sembraron el terror entre el proletariado italiano.

BOCADILLOS

EPIGRAFES PERIODISTICOS

A título de curiosidad reproducimos los siguientes epígrafes periodísticos, leídos con frecuencia en estos días:

«La situación política.»

«Camino de la impunidad.»

«Maniobras descubiertas.»

«Maura, Cambó y Sánchez de Toca maniobran.»

«No se castigarán a los culpables.»

«El rey, en las maniobras.»

«El príncipe Andrés ante el Consejo de guerra.»

«La alta sociedad.»

«Gente mansueta.»

DON MILLAN... : : : : :

Así que en el Congreso se hizo ver que si todo el mundo censuraba al director de Policía, nadie, en cambio, le defendía, he ahí que a la petillante oratoria del subordinado primero de Millán de Priego, o sea de Piniés, se han sumado algunos periódicos de la derecha. Los defensores del tristemente célebre director de Policía, por la maza popular puesta en copias sangrantes, toman por el lado de la honradez y de la buena voluntad, y aprovechan la turbulencia del período crítico en que ha entrado el asunto de las responsabilidades por la rota marroquí, para, al socaire de ese vendaval, cambiar una leñanía al contumaz preboste.

Claro que no demuestran nada favorable al administrador del fondo de repñes, habilitado de Gobernación, jefe del negociado de Orden público y director general de la In-Seguridad; pero le defienden, y esa defensa no estará de acuerdo con el sentir general del país, mas don Millán lo agradecerá cumplidamente. Váyase lo uno por lo otro.

... NO ES IR A SEVILLA : : :

Veréis. Dice un refrán que «Quién se fué a Sevilla, perdió su silla.»

Bueno; pues como el ir a ocupar la cartera de Gobernación no es ir a Sevilla, Piniés resolvió ser ministro de la Gobernación y conservar su puesto de abogado asesor de la Diputación provincial de Madrid, por lo cual resulta jefe de sí mismo y subordinado de sí mismo.

¡Incompañabilidad! Bueno, bueno... Lo que dirá Piniés: «O somos o no somos conservadores.»

Lo mismo se había dicho antes Millán de Priego, y como en el tratado de lógica y ética de Millán de Priego tiene sobresaliente, Piniés ha tirado a no perder.

Un triunfo obrero

LA LINEA, 3.—Sin necesidad de apelar a la huelga, la Sociedad de Conflictivos ha obtenido un positivo triunfo, logrando una peseta diaria de aumento en los salarios de sus afiliados.

Felicitemos a los obreros conflictivos por su triunfo.—C.

HOY...

A las siete, en el Instituto Francés, conferencia del señor Sarraih. Tema: «El país vascocongado francés.»

A las nueve de la noche, en la Casa del Pueblo, junta de Encuadradores.

A las once, en Abada, 2, junta general de la Unión del Arte Cuñario.

MAÑANA...

A las seis de la tarde, en la Casa del Pueblo, juntas generales de Constructores de Carruajes y del Sindicato Metalúrgico.

DEBATE PARLAMENTARIO

Prieto, contra Maura

PRIETO: Mientras se ha tramitado en la magna cuestión de las responsabilidades por el desastre de África en la Comisión, se han mantenido dos incógnitas; una, la de la representación de las fuerzas que escudilla al señor Maura; otra, la que encarnaba precisamente don Alejandro Lerroux. Ninguna prisa tenía esta representación en que la una ni la otra incógnita se desvanecieran; pero hoy, oyendo al señor Maura y sacando de sus palabras aquella lección de cómo aquí triunfa la rítorica y quiebra la lógica, he de decir que las dos incógnitas permanecen absolutas en el mismo grado en que estaban desde que comenzó la Comisión a actuar.

El señor presidente del Consejo de ministros, al revuelto de aquella apología que la caída, vibrante y decorosa palabra del señor Maura ha conseguido en un sector importante de la Cámara, ha levantado hoy una grada más al pedestal que sirve de sustentáculo al prestigio de aquí. No entra ni mi voluntad al elevarlo ni con una sola astilla, ni corresponde a mi audacia, aun siendo grande, el tratar de desmenuar; paso indif. rante ante él. Pero lo que yo digo, con la fuerza y la energía de que soy capaz, es que habréis perdido hoy apar. coincidentes en cuanto al procedimiento, sustentando, tardamente, por cierto, aquí la doctrina que ha sido ya desechada por la Cámara, de que era la acusación ministerial ante el Senado el camino más r. cto, y más seguro (a mi juicio) el más exp. sivo de la tendencia del declinar que d. f. n. de al señor Alcalá Zamora), doctrina ya desechada por la Cámara, cuando con popuquismos, con escasos, con inmensos votos quedó rechazado el voto particular que suscribí. (El señor presidente del Consejo de ministros y ministro de la Guerra: Lo de tardamente no sé seguramente por mí, que de prematuro fui acusado.) Pero ¿es que a las gatas que nos miran desde fuera de aquí pu. da contentar vuestra coincidencia ante el presidente? Yo voy a descartar la probabilidad o improbabilidad, la posibilidad o la imposibilidad de que el fallo de Senado fues. de absolución o f. se condonatorio para los inculcados; lo que yo digo a un hombre de la representación del señor Maura es que no hay a r. cho a r. r. todo el triunfo en la defensa y en el mantenimiento de una doctrina consuetudinaria y h. ur de la cuestión de fondo. El señor Maura debía levantarse aquí a decir si en conciencia cree que hay o no motivo para la acusación (aprobación en las minorías); debía levantarse a decir si cree que hay respons. ables o no los hay. Porque, permítame el señor presidente del Consejo de ministros que yo r. chace aquí su criterio diluido en su brillante disertación, que el fiscal debe mantener la acusación, incluso para ir a la absolución. Si el fiscal no tiene conciencia de la culpabilidad del acusado, su deber es no acusar.

De modo que aquí, aparte cuestiones adj. utivas, subalternas y secundarias, señor Maura, ¿hay para su señoría (entre los políticos del régimen, entre los que han actuado, resp. ables?) Digo su señoría, y cuando lo diga, entonces, dentro de la más exquisita fidelidad, de la más exquisita perfección de su d. r. cho, tendrá razón su señoría para exigir el procedimiento.

Pero si a juicio de su señoría no hay responsabil. es, si a juicio de su señoría en el campo político no hay responsabil. es, y sólo los debe haber cuando su señoría, desde la cúspide del Gobierno, limitó la actuación del expediente Picasso, en las capes subalternas del ejército, dígame su señoría y arrostre cívicamente la responsabilidad de decir ante el país que no hay (en el campo político) un solo responsable. (Muestras de aprobación en las minorías.)

Porque lo demás, señor Maura, permítame la frase, es un piso de comedia. Su señoría las habrá representado muy brillantes, pero más ácida que la farsa de esta tarde, ninguna (Murmullos y protestas en los bancos de la mayoría y censo y aprobación en las minorías.)

(Maura habla de nuevo, sin contestar a la cuestión de fondo, rehuyendo, y Prieto insiste en los siguientes términos.)

PRIETO: Palabras contundentes son las de su señoría; pero su señoría sigue huyendo de la cuestión. Su señoría, ¿cree o no acusa? Es? es lo que tiene que decir su señoría; lo demás, es farsa y es cobardía. (Protestas en la mayoría y en el censo.—Muestras de aprobación en la izquierda.)

En favor de Viñuela

BADAJOS, 4.—Por la Sociedad de Albañiles de esta capital se ha enviado un telegrama al presidente del Consejo de ministros pidiéndole el indulto del compañero José María Viñuela.

También ha enviado diez pesetas a la Comisión pro Viñuela para la campaña por ella iniciada en pro de dicho compañero.—G. V.

Trabajadores: Si no podéis comprar o suscribros a EL SOCIALISTA diario, suscribros a EL SOCIALISTA de los jueves

